

gouttes, ce qui en effet étonna un chacun, et même le dit de la Ralde, à ce qu'il me dit, qu'il n'eut jamais cru que le dit du Pont eut voulu se retirer en un tel risque ayant l'incommodité qu'il avait" (1).

Pontgravé demeura donc à Québec, en qualité de principal commis de la traite. Champlain le mentionne le premier, sinon le seul, lorsqu'il écrit qu'en telle ou telle occasion il se consulta avec les personnes de son entourage, notamment lorsque les Kertk étant arrivés devant Québec (1629) sommèrent la place de se rendre. Champlain, voyant que les vaisseaux tardaient et que les vivres allaient manquer, expédia des lettres aux navires pêcheurs qui pouvaient se trouver dans le golfe, les priant de les secourir ; ces lettres étaient signées de Champlain et de Pontgravé. En même temps, les sauvages de Gaspé envoyaient demander à Pontgravé de les aller trouver, qu'il ne manquerait de rien parmi eux (2).

XXII

En Europe on se chamaillait. Le duc de Buckingham pour faire parler de lui, le cardinal de Richelieu pour avoir une occasion de terrifier une dernière fois les protestants, se faisaient la guerre. Le siège de La Rochelle est resté dans le souvenir des générations depuis deux siècles et demi.

La famille anglaise de Kirke, alliée à des familles françaises, exploita la situation. Dès que leurs vaisseaux se montrèrent dans le golfe St. Laurent, plusieurs employés de Champlain se joignirent à eux. Les provisions envoyées de France à Québec tombèrent aux mains des anglais. La conquête de ce que l'on pouvait appeler le Canada ne fut pas une grosse affaire. Néanmoins David Kirke y gagna le titre de chevalier.

“ Nous voyant comme hors d'espérance de tout secours, nous jugeâmes qu'il n'était temps de temporiser.... Notre petite barque était toute prête, le dit du Pont se résolut de s'en aller dedans sans attendre la chaloupe (3) davantage. Le dit du Pont avait eu de la peine à se résoudre, à cause de l'incommodité de ses gouttes, mais lui ayant remontré qu'il avait bien quitté sa maison (4) pour s'embarquer sur un méchant petit vaisseau, et de plus qu'il était venu

(1) Champlain, p. 1125, 1210.

(2) Champlain, p. 1141, 1153, 1159, 1183, 1206.

(3) La chaloupe de Gaspé, commandée par Desdames, que l'on attendait de jour en jour.

(4) Sa maison en France.